
! ! ! ! !!年来"我国科技创新

持续发力"加速赶超跨越"实

现了历史性#整体性#格局性

重大变化" 重大创新成果竞

相涌现"科技实力大幅增强"

已成为具有全球影响力的科

技大国$ %

!!!日前"!"#$全国科

技工作会议在北京召开"科

技部部长万钢在会上表示#

报告指出" 我国发明专利申

请量和授权量居世界第一"

国际科技论文被引用量跃居

世界第二#

!"#$% 年"将加快重点

标准和基础工艺的标准研

制" 结合电子信息司工作重

点着力开展集成电路& 虚拟

现实" 智慧健康养老"!&关

键元器件工作" 加快基础工

艺标准的制定工作$ %

!!!工业和信息化部电

子信息司副司长乔跃山表

示#目前"国家标准化管理委

员会正在会同中国工程院等

国家高级智库" 开展标准化

战略研究" 制定推进标准化

战略的行动纲领 $中国标准

!%&'%#

!'办法(从制度层面进

一步明确医疗器械网络销售

主体责任和监管责任" 对强

化医疗器械网络销售监管手

段和措施& 不断规范经营行

为& 严厉打击网络医疗器械

销售违法违规行为具有重大

意义$ %

!!!食药监总局医疗器

械监管司副司长王树才指

出#日前"中国国家食品药品

监督管理总局发布 $医疗器

械网络销售监督管理办法%"

要组织建立国家医疗器械网

络交易监测平台" 开展全国

医疗器械网络销售和网络交

易监测与处置工作#

!力争 "#'%年完成造林 '

亿亩以上"其中人工造林 !###

万亩"森林抚育 '("亿亩$ %

!!!国家林业局局长张

建龙介绍# 我国将启动大规

模国土绿化行动"到 !%!%年

森林覆盖率达到 !&(%)*&到

!%&'年达到 !+*&到本世纪

中叶达到世界平均水平#

!支付宝&芝麻信用收集

使用个人信息的方式" 不符

合刚刚发布的 '个人信息安

全规范(国家标准的精神"违

背了其前不久签署的个人信

息保护倡议的承诺) 应严格

按照网络安全法的要求"加

强对支付宝平台的全面排

查"进行专项整顿$ %

!!!网络安全协调局负

责人表示# 针对近日新闻媒

体报道的 '支付宝年度账单

事件("国家网信办网络安全

协调局日前约谈企业有关负

责人" 要求切实采取有效措

施"防止类似事件再次发生#

! ! ! !新年伊始! 一场大调研在上海

各处展开! 各级领导干部离开办公

室"会议室!进企业"进社区"进农村!

找问题"听意见"察实情#

浦东新区采取广大党员干部

$蹲点式%$体验式% 等调研方式!开

展$当一次平台信息员&当一次网格

监督员%!$当 !天村居干部% 等活

动! 要求认真听取诉求! 虚心接受

$找茬%# 静安区则提出' 拜人民为

师!做到$放下架子&扑下身子%!注

重了解实情!做到$真听意见&听真

意见%# 市发改委要求'做到$身到&

心到&情到%!要创新调研方法!关键

是要深入一线面对面调研#

开展这次全覆盖的调查研究!

是为了深入一线了解上海经济社会

发展和民生工作的 $难点%$痛点%

$堵点%!进而解决问题!提升群众的

获得感# 这三$点%之中!$难点%和

$堵点%相对容易理解!那么$痛点%

呢( 痛!即疼痛&痛楚&痛苦&切肤之

痛! 痛点就是产生痛感的原因和症

结所在#在民生领域!的确有不少痛

点值得关注# 这里试举几例#

出租司机的$三难%)就餐难&如

厕难&停车难*问题!已存在多年+去

年!本报推出$如何找回失落的出租

车名片%连续报道!对于出租车服务

质量下降"出租司机人员流失"出租

司机生存状况艰难等问题!进行了深

入采访报道和讨论+ 采访中!的哥普

遍反映!他们吃个饭"上个厕所就像

$贼爷爷%一般!要服务好谈何容易(

有关部门也看到这些问题!去

年 "#月 $%日!公安交警部门会同

交通委道路运输处"市运输管理处"

出租车行业协会等部门! 梳理设置

&$处出租车就餐点!并在多个公交

车站点增设出租车临时上下客点+

本报新媒体发布后! 不少的哥的姐

在后台留言'$这些点对于上海街头

五万辆出租车来说!太少了, %$就餐

点开放时间不够人性化+ %$夜间交

接班泊车难!不小心被罚 $''元扣

(分+ % 还有的表示'$给我一点尊

严!还你一片精彩, %

$三难%!无疑是的哥的姐们的

切肤之痛!延续多年!解决起来并不

简单! 而且涉及多个职能部门和单

位+如何解决出租司机的$痛点%!改

善他们的工作"生存环境!不妨作为

今年大调研的一项课题+ 至少!有关

部门和单位的党员干部能走近的哥

的姐!多听听他们的心声!了解他们

的真实想法!进行换位思考+ 不然!怎

么才能擦亮上海出租车这张名片(

再比如!特殊人群的照护问题+

他们被称作$残独家庭%---独生子

女为无行为能力的残疾人的家庭+

几天前!我又接到一个电话!来电者

是一位$老三届%!('多岁的女儿是

位精神残疾人+他说!多年来孩子都

靠他和妻子照顾! 现在他们也 $奔

七%了!自己身体也不是很好+ 他们

愿意拿出钱来! 用于未来孩子的照

护! 但上海没有这样一个托付资金

的机构+ $一想到我们百年之后孩子

怎么办( 就整夜睡不着觉+ %

这样的情况并非个别+两年前!

本报对这一问题做过报道!据统计!

上海约有 )至 *万名智力残疾人!

其中独生子女占 +',-)',!另有相

当一批精神残疾" 多重残疾的独生

子女!他们的父母也有同样的困扰+

所以! 涉及的人群有好几万+ 几年

前!曾有一些家长就提出!他们希望

建立残疾子女监护长效机制! 成立

信托基金 )如 $残疾人公益抚养基

金%*!打造$无忧工程%+这样一个让

残疾人家长揪心无比的 $痛点%!也

应当成为残疾人工作" 养老工作的

着力点+这样的$无忧工程%!北京已

有试点+要解决这个难题!并不是要

政府大包大揽! 但有关部门能否开

展调研!然后拿出办法!发动社会团

体"企业"爱心机构!共同为残疾人

家庭撑起一把保护伞! 解除他们的

后顾之忧(

垃圾分类怎样落到实处( 小区

停车难如何解( 外卖小哥交通安全

谁来管( 民生领域这样的$痛点%还

有很多+人民对美好生活的向往!就

是我们党的奋斗目标+人民!永远是

我们工作的出发点和落脚点+ 为期

一年的$不忘初心"牢记使命!勇当

新时代排头兵"先行者%大调研!对

于推动上海未来几年的发展! 有着

深远的意义+只要转变作风!真正深

入一线!深入群众!认认真真搞调查

研究!一定能找准这些$痛点%!进而

主动作为!对症下药+这样!即便$痛

点%不能马上消除!也会在一定程度

上得到缓解+
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! ! ! ! !")'*年我国中小学课外辅导

行业市场规模超过 %))) 亿元"参

加学生规模超过 $+,-亿人次$ %

!!!中国教育学会的数据显示#

!一些培训机构吃透了应试规

则" 教给孩子的大多只是一些套

路"而培养创新思维一定是没有套

路的$ 学校不能搞超前教育"相关

培训机构就裹挟家长带着孩子拼

命抢跑$ %

!!!一位重点高中校长说#

!教育培训市场整体过热"培

训机构逐利现象严重"还违背教育

规律提前抢跑学习"增加了家长的

群体焦虑$ %

!!!上海市教育卫生工作党

委书记虞丽娟认为#

!教育培训机构往往以高强度

培训&大量做题&提前教育&全民奥

数等模式"培训学生的应试能力和

考试技巧" 从而提高考试成绩"以

此获得家长的认可$ %

!!!不少专家认为#

!人才选拔录用制度没有根本

转变"仅靠教育内部减轻学生课业

负担往往收效甚微$从教育内部来

说"重考试&轻课堂"课上问题没解

决"只好到课下解决"这是各种培

训班盛行的重要原因$ %

!!!语文出版社原社长王旭

明认为"一考定终身的人才选拔录

用制度没有根本转变#

!从全球视野来看"民办校外

培训机构基本上是各国政策议程

中的*盲点+"缺乏成熟而普遍的政

策经验参考, %

!!!广州市教育研究院副研

究员李清刚说" 在标准认定方面"

对民办校外培训机构的监管缺乏

统一的国家标准#

!家长花钱给孩子报班"往往都

是家长自己兴趣所在"很少考虑孩

子感受"上这样的班会适得其反, %

!!!西安市教育学会原会长许

建国认为" 如果只为让孩子赶超进

度"反而容易让孩子产生厌学情绪#

!培训机构对义务教育阶段学

生所开展的过度#过量#过重的课

外培训学习"推波助澜加剧了三大

*症状+-一是加剧家长及学生盲目

择校的*焦虑症+)二是加剧学生难

以承受过重课外负担的*迷茫症+)

三是加剧社会对学校教育不解误

解所产生的*恐慌症+, %

!!!国家督学杨国顺指出"各

级培训机构应从'育分(转向'育人(#

!*一标准两办法+明确建立综

合监管机制"并对开展义务教育阶

段相关培训活动做出特殊规定"这

对消除民办培训机构监管灰色地

带"以及治理社会舆论关注的*校

内减负#校外增负+问题有十分重

要的意义"有利于促进民办培训机

构良性发展, %

!!!!#世纪教育研究院副院

长熊丙奇认为"应立法对培训机构

开展义务教育培训活动加以规范#

!立德树人是复杂的社会系统

工程" 需要学历教育与非学历教

育#广大学校和各类校外教育机构

形成合力"才能达成全社会共同育

人#全方位立德树人的根本目标, %

!!!国家教育咨询委员会委

员&北京教科院原院长季明明说#

近年来，针对中小学生的各类校外培训班市场火爆，培
训机构蓬勃发展，大有喧宾夺主取代公办学校之势。日前，
《上海市民办培训机构设置标准》和《上海市营利性民办培训
机构管理办法》、《上海市非营利性民办培训机构管理办法》
（简称“一标准两办法”）出台，对培训内容、竞赛管理提出具
体要求。校外培训机构缘何野蛮生长？“一标准两办法”将如
何给课外辅导热降温？


